

	PTS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto 5 cts.
id. atrasado 10 "

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía Mallorquina de Vapores
IA BARCELONA!

Desde el día 22 al 30 de los corrientes se despacharán billetes de ida y vuelta en tercera clase valederos hasta el día 3 de Octubre con el 33 por ciento de rebaja sobre las tarifas ordinarias

8 PESETAS IDA Y VUELTA

Despacho: Oficinas de la *Isla Marítima*.



PARA MARSELLA

saldrá fijamente el próximo martes día 23 de los corrientes a las 6 y media de la tarde el acreditado vapor

BELLVER

Admitiendo pasajeros y carga para dicho destino.

Para informes y despacho: Oficinas de la *Isla Marítima*.

Nota.—La carga se recibe y embarca en dicho vapor desde el jueves 18 de los corrientes.

LA ACTUALIDAD

Falta de cultura

En la crónica se narran ciertos hechos cuyo conocimiento causa dolorosa huella en los que se interesan por la civilización y el perfeccionamiento de la humanidad.

Ayer eran unos carreteros que bien por negligencia, bien por afán innato de causar daño, derribaban dos postes del teléfono en el camino del Molinar.

Otro día eran unos cuantos mocetones, hombres ya, que desgajaban las ramas de los árboles, ó rompían sus troncos; de los árboles mismos que les prestan sombra en la árida carretera. Estos hechos aislados carecen de importancia, pero unidos, agrupados y sacad consecuencias. Deduciréis la falta de cultura, la carencia de la más pequeña noción del progreso, la negación del regular funcionamiento de ciertas facultades.

A estos seres se les debe instruir, inculcarles los más rudimentarios conocimientos acerca de la utilidad del arbolado, demostrarles lo antirracional de sus acciones, tan perjudiciales como si se entretuvieran en lanzar piedras en á propio tejado.

Y estos ataques á los árboles no es cosa de un día; se repite siempre; visitad los caminos y carreteras y veréis no uno solo sino varios troncos tiernos que han sido mutilados, ramos que cuelgan desconjuntadas; es la obra de los individuos de que hablamos, que de seguro ignoran los beneficios influjos del arbolado, cuando contra él atacan; ya que debemos desentender su acción estética sobre almas tan poco pulidas.

A los maestros y á las autoridades, á todos los que tengan cierto ascendiente, cierto prestigio en pueblos y aldeas, á todos corresponde hacer llegar á estos espíritus atrasados la importancia del arbolado, su influencia higiénica y climatológica; y al mismo tiempo que se ejerciera una enseñanza provechosa, podrían también influir en los que, no solamente mutilan si no que hacen desaparecer de raíz, extensas arboledas, en perjuicio, muchas veces, del clima y de la salud, cosas que sacrifican á un rendimiento pronto y que á veces suele encerrar peligros para el porvenir por las variaciones atmosféricas que origina.

Las fiestas que en regiones de España se celebran para engendrar amor á los árboles, son pruebas de su bondad, y este amor debiera arraigar entre nosotros, al menos por egoísmo.

La mano ensangrentada

Allá en la selva, detrás del inmenso cortinaje que forma la arboleda, se eleva un rumor mezclado con el ruido que producen las lanzas al chocar contra los escudos, mientras una muchedumbre de tropas se divisa á lo lejos, avanza y aparece por fin en campo llano. Los escoceses son numerosos, se han congregado muchos clanes ó tribus en rededor de los dos jóvenes de talla gigantesca que se desafiaban sólo con la mirada. Siguen las mujeres y la multitud de irlandeses llevando en hombros á sus barcas.

Al llegar á la orilla del río, las embarcaciones son botadas al agua.

Súbitamente, en lugar del abigarrado murmullo, sucede un silencio sepulcral, y Mac-Neil, uno de los dos caudillos, hace señal de que quiere hablar y dice así: ¡Oiganme todos los de mi clan y también todos los escoceses! También hablo por vosotros, hijos de Dinamarca, cuyos antepasados conquistaron una parte de este país y se establecieron en él para siempre. Sed todos vosotros, jueces ahora. Adfen y yo, hallándonos un día en alta mar, descubrimos una tierra desconocida y á la que nadie jamás había llegado. Adfen reclama para él y para su tribu la posesión de esta tierra y yo afirmo que me asisten los mismos derechos que á él para poseerla.

Al oír estas palabras, se oye muy diversa gritería de parte de entrambas naciones. Los escoceses aprueban; los daneses dan muestras de furor.

Entonces Adfen, sale de entre los suyos y dice: —He hallado un medio para decidir la contienda. El clan de Mac-Neil y el mío se embarcarán ahora mismo, remaremos hacia esa tierra y que ella pertenezca al que primero la toque con la mano. ¿Lo halláis justo así?

Respondieron varias exclamaciones de entusiasmo y los irlandeses saltaron en las barcas con una agilidad mezclada de viva impaciencia. Pero Mac-Neil, antes de seguirles, se dirige á una doncella vestida de blanco, de blonda cabellera, á la que rodean muchas mujeres principales.

—Y ahora, Alghive—dijole con una voz que contrastaba notablemente con el tono imperioso y brusco de antes,—que partimos Adfen y yo, dinos á cual de los dos preferes por esposo. Tu elección dará más valor al favorecido.

Alghive levanta hacia él sus ojos verdes como el Océano y dice con ademán de reina señalando al horizonte:

—Pertenece al más valiente de los dos; al que primero llegue á tocar esa tierra ambicionada.

Mac-Neil entonces, blandiendo el hacha de combate, saltó á bordo de su embarcación con los ojos llenos de belicoso ardor. Adfen se reúne con sus compañeros que empuñaban ya los remos y se pone á su lado lanzando el antiguo grito de guerra de los escandinavos «¡Thor aide!» y las barcas, empujadas por las olas y por los brazos cuya fuerza parece centuplicarse, van alejándose y pareciéndose á unos pequeños puntos negros que se confunden en la línea del horizonte.

—¡Llor al más valiente!—gritóles Alghive al verles partir.

La atmósfera se volvió pesada y bochornosa, y en el cielo azul apareció una mancha negra cerca del disco del sol; éste fué tomando un tono sanguinolento, y muy pronto una multitud de nubes de color gris plomizo lo obscureció por completo y se oyó una especie de aullido lejano, horrible é indefinido. El Océano se encrespó furiosamente, varias trombas se formaban en el espacio, y el huracán, rasgando las capas de la atmósfera pesada, se desencadenó con iraudita violencia.

Las fragiles barcas se habían convertido en juguete del viento y del oleaje enorme sobre el que cabalgaban; los irlandeses, que habían quitado ya sus timones, se santiguaban é imploraban el socorro del Todopoderoso Hijo de María, mientras los daneses murmuraban el nombre de Odín.

Las costas de Colensey, la isla re-

ducida, objeto de la contienda, estaban ya á la vista, pues la tempestad llevaba hácia ellas á las frágiles embarcaciones. Los dos rivales tomaron aliento para disputarse á ver quién primero se estrellaría en ellas. A pesar del riesgo, usaron los remos. Una especie de embriaguez dominaba á esos hombres y los enloquecía. Luchaban como desesperados y no veían otra cosa mas que llegar cuanto antes y tocar aquella tierra codiciada.

Mac-Neil y Adfen, en la proa de sus naves, hacían un cuerpo con ellas; los daneses se aproximan ya gritando: «¡Thor aide! ¡Thor aide!», y sus voces salvajes se confunden con los rugidos de la tempestad. Entonces Mac-Neil, arrancando un remo de manos de uno de sus compañeros que vacilaba, presta á los suyos el socorro de su brazo potente. Pero, ¡en vano! Los daneses ganan siempre. Mac-Neil los sigue con los ojos henchidos de furor.

—¿Por fin este maldito Adfen poseerá esta tierra, poseerá á Alghive, á quien amo hasta morir, y una vez más estos piratas se instalarán aquí como dueños, mientras los bravos escoceses seremos objeto de ludibrio?

No, esto no puede ser. Mac-Neil parece comunicar su propio espíritu á la embarcación, que corre, vuela y va al alcance de los daneses que, por su parte, redoblan sus esfuerzos y casi tocan las costas. Adfen se dispone ya para saltar...

Entonces Mac-Neil oye de nuevo las mágicas palabras de Alghive:

—«Yo perteneceré á aquel que primero toque con su mano esa tierra ambicionada.»

Sus sienes van á estallar, la locura parece apoderarse de él y con un brusco movimiento toma su hacha, pone su mano izquierda en la borda de la embarcación y de un solo golpe la cercena hasta el puño. Tómalala con la diestra, sangrienta aun, y blandiéndola un instante sobre su cabeza, la arroja con todas sus fuerzas contra las rocas de la costa.

Grande estupor se apodera de escoceses y daneses. Se detienen y arrebatados por tamaño heroísmo todos, hasta el mismo Adfen, gritan á porfía:

—¡Llor al más valiente! ¡Llor á Mac-Neil, el campeón ilustre!

De esta manera Mac-Neil vino á ser señor de Colensey, después de haberse casado con su amada Alghive. Allí murió muy anciano y muy querido y respetado de todos.

Mas tarde, los descendientes de Roger de Montgomery, conde de la provincia de Shrof y de todo el país que arrebató á los galos Guillermo el Conquistador, se aliaron con los descendientes de Mac-Neil y tomaron su blasón, en el que hoy figura todavía una mano ensangrentada.

J. GUICKA

Noticias

DE LAS ISLAS

Mahón.—Se dice que con motivo de celebrarse en Barcelona las fiestas de Ntra. Señora de la Merced, que este año hay gran empeño en que sean solemnísimas y lo demuestra el entusiasmo que entre aquellos vecinos reina, lo que nos dice nuestro correspondiente telegráfico, lo que cuenta la prensa periódica y las cartas particulares de nuestros paisanos allí residentes, la empresa de nuestros vapores co-reos «La Marítima» deseando que estos isleños tomen parte en dichos festejos, hace una rebaja de 50 por ciento en el precio de los pasajes á Barcelona, cuya rebaja empezará el 21 del actual y terminará el día 3 de Octubre próximo.

Circulando en esta ciudad versiones diferentes acerca lo que ocurrió en el caso de S. Nicolás de Ciudadela, con motivo de las carreras de caballerías, el Sr. Delegado del Gobierno ha telegrafado al Alcalde pidiendo noticias exactas de lo ocurrido.

Este último ha manifestado en telegrama que acaba de recibir de dicha Autoridad que sin perjuicio del parte detallado que envía por correo, lo ocurrido fué que durante las carreras verificadas por unas jacas, un grupo de curiosos invadió súbitamente la pista siendo derribados algunos de ellos por los de aquéllas cuyos ginetes han resultado con ligeras heridas y de los cu-

riosos uno con conmoción cerebral y el otro con una pulmonía traumática ambas de pronóstico reservado.

DE LA CAPITAL

Se anuncia las vacantes de las cátedras de Matemáticas de los institutos de Salamanca y Segovia; de Geografía descriptiva general de Europa y España, Historia de España é Historia universal de los institutos de Cádiz y Victoria; de Física y Química del de Málaga; de Lengua y Literatura castellana del de Cádiz, todas dotadas con 3.000 pesetas y que han de proveerse por traslación, y la de profesor numerario de Inglés de la Escuela Superior de Industrias de Villanueva y Geltrú, también dotada con 3.000 pesetas y que ha de proveerse por concurso.

Entre el pasaje negado ayer á bordo del vapor correo de Barcelona figuraban don Vicente Juan, don Vicente Gotarredona, don Manuel Bonet, don Bartolomé Trias, don Eugenio Molina, don Juan González Moro, don Guillermo Moragues, don Salvador Figuera y varios excursionistas extranjeros.

Servicios prestados por la guardia civil.

La del puesto de Alcudia da cuenta de haber denunciado al señor Juez municipal de la misma á un sujeto por infracción á la ley de caza.

—Por la de los puestos de Sineu y Son Servera, han sido denunciados á las autoridades respectivas varios individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

El señor Juez de instrucción de este partido cita, llama y emplaza á Catalina Gordiola y Rosselló, para que dentro el plazo de cinco días se presente en dicho Juzgado al objeto de declarar en la causa que se instruye sobre sustracción de una sortija de oro á María Rosselló Ribas.

El Agente Ejecutivo de la segunda zona de Palma, ha señalado el día 7 de Octubre próximo para la venta de varias fincas embargadas por débitos á la contribución.

Por el Juez militar nombrado al efecto, se cita al soldado Juan Perez Coll, para que en el más breve plazo posible dé cuenta de su paradero á la Comisión Liquidadora del Regimiento de Infantería de Alfonso XIII número 63, sito en Vitoria.

Existe vacante la plaza de maestro armero del primer batallón de artillería de Plaza, residente en Barcelona, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas y demás ventajas que conceden las disposiciones vigentes.

Los que deseen ocuparla dirigirán hasta el día 10 del próximo Octubre las instancias, acompañadas de los documentos prevenidos en el art. 13 del reglamento de maestros armeros del ejército, aprobado por real orden de 23 de Julio de 1892 (C. L. número 235).

Anteanoche unos carros que transitaban por la carretera de Lincmayor chocaron contra dos de los postes del teléfono, derribándolos.

Se da el caso de que en pocos días han sido varios los postes derribados, lo cual hace suponer que hay quien está interesado en causar el daño, por el que insistimos en llamar sobre ello la atención de la guardia municipal de servicio en el caserío del Molinar de Levante, á fin de que si se repite averigüe quien es el autor para exigirle la debida responsabilidad.

Llega hasta nosotros la noticia de que anteanoche un individuo trató de asaltar una casa del caserío de Génova, lo que no pudo lograr por haberse apercibido de ello varios vecinos, quienes le dieron caza sin lograr, empero, alcanzarlo.

Se hace necesario que la vigilancia por aquellos sitios sea algo más activa.

Un muchacho que en la tarde de ayer fué á sentarse en el estribo de un carruaje de alquiler que transitaba por la calle de Lujo, al intentar abandonar el vehículo resbaló siendo arrastrado por el suelo.

En el percance sufrió algunas rozaduras en las piernas y una contusión en la frente.

En vista de las noticias oficiales recibidas en el Ministerio de la Gobernación se han declarado limpias las procedencias del Oeste de Australia, por haber desaparecido la peste bubónica.

Habiendo sido nombrado en propiedad, maestro de la escuela pública elemental de niños de Ibiza don Esteban Gago Mera, se interesa su presentación en la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública para recoger el título administrativo expedido á su favor.

Habiendo llegado á noticia de la guardia municipal que de uno de los predios inmediatos al caserío del Molinar, había sido sustraída una cabra, se puso á practicar las oportunas diligencias para el descubrimiento de los autores.

Estas han dado por resultado la detención de un individuo que en unión de la cabra sustraída, ha sido puesto á disposición del señor Juez competente.

Con motivo de las Obras que se están verificando en la calle del Teatro ha sido interceptado el paso del público por la calle citada.

Cumpliendo con el acuerdo tomado por el Ayuntamiento, el señor Alcalde de esta ciudad, ha hecho circular las órdenes para que á contar desde el lunes próximo los vendedores ambulantes de leche que conduzcan las cabras, solo puedan llevar con sigla la medida y el embudo.

Los demás deberán establecerse en sitios fijos.

Esta disposición tiene por objeto el evitar que aquéllos puedan engañar al público expendiéndole leche de vaca ú oveja por leche de cabra como sucede ahora.

Creemos muy acertada esta medida.

El precio medio obtenido por el trigo en esta provincia durante el mes de Agosto último fué de 29'86 pesetas; el de la cebada de 22'79 pesetas y el del maíz de 23'91 pesetas.

El precio mayor del trigo alcanza á 32 pesetas en Ibiza y el menor á 26'90 en Manacor.

El precio máximo de la cebada fué de 26 pesetas Ibiza y el mínimo fué de 17'50 pesetas también en Ibiza.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer publica una circular dictando las reglas que de beran observar los Ayuntamientos en la adopción de medios para realizar los cupos del impuesto de consumos respectivos al año natural próximo venidero.

Hemos leído en la *Unión Protectora Mercantil* la exposición que la asociación de dependientes de Comercio ha dirigido al señor Gobernador para conseguir el descanso dominical.

En el documento se hacen las siguientes consideraciones, dignas de ser tenidas en cuenta.

1.ª Hemos visto en esta capital hace algún tiempo que todos los comercios estaban cerrados en dicho día gracias á las gestiones que llevaban á cabo un grupo de Señoras Católicas de esta localidad, haciéndolas con éxito.

2.ª Por ser un deseo ferviente de la casi totalidad de los patronos comerciantes, no llevándolo hoy á la práctica sólo por la mal entendida ambición de los unos por los otros.

3.ª Por la excelente situación topográfica de esta provincia que la hace imposible de transeútes, y por tanto, siempre se hace el mismo negocio, no mermandolo en nada la obligación del descanso dominical.

4.ª Por reclamarlo é imponerlo bajo los diferentes aspectos de religioso social é higiénico y por ser una condición indispensable para el aseo y la vida de la familia y un medio poderosísimo de civilización y cultura según se afirma por el mismo ministro Excmo. señor Moret.

5.ª Por no tener la dependencia que represento un solo día de descanso durante el año y por último por ser constante de toda la sociedad ver cumplida su legítima aspiración de disfrutar del descanso dominical, pues

así lo tiene demostrado en múltiples de ocasiones.

El "Orfeo Mallorquí,"

Ayer tuvimos ocasión de visitar al Presidente de dicha asociación don Juan Valenzuela, quien, con la amabilidad que le distingue, nos hizo las siguientes manifestaciones, referentes a los proyectos de dicha masa coral. Correspondiendo a la invitación de varias masas corales de Barcelona y cumpliendo la promesa que le hizo cuando su venida a estas islas, el Orfeo Mallorquí, les devolverá la visita a principios del verano próximo, pagando los gastos que esta excursión origine, de su propio peculio, formado con las pequeñas cuotas semanales que los orfeonistas satisfacen para constituir un fondo exclusivo para excursiones.

Háblase también, pero sin que esté aún acordado, de pasar a Valencia a devolver la visita al Círculo de Bellas Artes.

Otro de los proyectos próximos a realizarse es el estreno del magnífico estandarte que para el Orfeo se está concluyendo en los talleres de la casa Montaner, cuya inauguración coincidirá con un festival que como todos los años celebra el Orfeo, tendrá lugar regularmente el mes de Noviembre en uno de los coliseos de esta ciudad.

En dicha solemnidad se estrenará un himno, música del Maestro Gelabert, director del Orfeo y letra de un joven escritor mallorquí.

Para completar el coste del citado estandarte se organizará en breve una tómbola en los salones de esta sociedad, que estará presidida por señoras y para la cual se ha recibido ya multitud de donativos.

Por el estado de prosperidad del Orfeo que le permite organizar excursiones de la importancia de la mencionada se ven, pues, destruidos los pesimismo que tenían algunos al fundarse hace tres años dicha masa coral que por sus esfuerzos en pró del arte musical, del cual es esforzado campeón, merece, no ya el aplauso de todos, que se le tributa justamente, sino la protección de nuestras corporaciones oficiales, con la que se pondría la parte económica de dicha útil sociedad a la altura a que ha llegado felizmente la parte artística.

Una desgracia en el tren

Los pasajeros que ayer por la mañana bajaron a Palma en el primer tren descendente presenciaron una escena horripilante que causó honda impresión al pasajero.

Al llegar el tren a la estación del Empalme, procedente de La Puebla, el cartero que conduce la correspondencia de Alcudia a Inca intentó bajar del coche momentos antes de parar el tren, pero que iba ya a muy pequeña velocidad.

No se sabe cómo fué que dicho individuo fué a parar bajo las ruedas del tren, que le estrujaron contra los railes y a la resistencia de su cuerpo se paró el tren por completo.

Inmediatamente unos cuantos individuos pasaron debajo los coches y extrajeron el cuerpo completamente mutilado de dicho cartero que se llama Tomás Lluís Vallespir de 22 años de edad, el cual falleció a los pocos momentos.

Inmediatamente se dió conocimiento del hecho al señor Juez de Instrucción del partido, quien se personó en el lugar de la ocurrencia, empezando la instrucción de las oportunas diligencias y ordenando el levantamiento del cadáver.

Descanse en paz el alma del finado.

Cuestiones municipales

Reunida ayer la Comisión de Caminos y Paseos acordó entre otras cosas encargarse al señor Arquitecto Municipal que proceda al estudio de la reforma del paseo de la Rambla y a la formación del proyecto de construcción de un paseo en el terreno inmediato al edificio de la Lonja.

Igualmente acordó que se anuncie la subasta para la adquisición de piedra machacada con destino al arreglo de los caminos vecinales.

Durante la próxima semana estará encargado del servicio de Beneficencia y Sanidad el concejal don Antonio Villalonga.

A las doce de la tarde de ayer se celebró en el salón de sesiones de la Casa Consistorial la subasta por medio de pujas a la llana para las obras de

reparación de la alcantarilla de la calle del Pan.

El tipo fijado era de diez pesetas el metro lineal de alcantarilla.

Se presentaron tres postores, siendo adjudicado el remate al maestro de obras Sebastián Quegias Estarellas por la cantidad de 7'20 pesetas.

Bajo la presidencia del señor Font y Monteros se reunió ayer la Comisión de Obras, tomando los siguientes acuerdos:

Proponer la colocación de un pasamanos de hierro en la nueva escalera de la calle del Teatro y dos columnas del mismo metal en el rellano de la parte superior de la misma escalera, a fin de evitar las desgracias que pudieran ocurrir si alguna, caballería se escapara en dirección a aquel punto.

A la sesión celebrada ayer por la Comisión de Bomberos asistieron los señores Mateu, Castañer y Roca, los cuales acordaron:

1.º Proponer la aprobación de varias cuentas por servicios municipales de su competencia.

2.º Delegar al señor Arquitecto Municipal para que como Jefe director que es de la brigada de bomberos de este Ayuntamiento concurre al concurso que debe celebrarse en Barcelona para la constitución de la Unión Nacional de Bomberos españoles.

El señor Alcalde interesa al cabo repatriado de Filipinas Lorenzo Colom Morey, que se presente en el Negociado de Reemplazos para enterarle de un asunto que le interesa.

Se nos ha asegurado que en la próxima sesión que celebre el Ayuntamiento, varios señores Concejales tienen el propósito de proponer que se ponga en conocimiento del Juzgado la denuncia hecha por el señor Serra en la pasada sesión, relativa a que un señor Concejal había recibido un regalo para apoyar a un candidato y luego había votado en contra.

Los nuevos ordenados

Ayer mañana nuestro Ilmo. Prelado D. Pedro J. Campins confirió órdenes a los siguientes alumnos de la carrera eclesiástica:

Presbíteros

Don Bernardo Pol Ordinas, don Bartolomé Gayá Sagra, don Bartolomé Vaquer Obrador, don Rafael Grimalt Escalas, don Antonio Gayá y Bordoy, don Jaime Fiol Moragues, don Juan Ribas Martorell, don Eloy Crespi Niel, don Bartolomé Caldentey Bauzá, don Francisco Oliver Pagés, don Antonio Massot Jofre, don Sebastián Oliver Más, don Juan Ripoll Sampol, don Miguel Linás Mateu, don Francisco Olives Ordinas, don Gregorio Rosselló Escarrer, don Bartolomé Oliver Pascual, don Miguel Rosselló Barceló, don Antonio Cardona Vingut, don José Planells Gibert, don Antonio Juan y Torres y don José Torres Escandell.

Diáconos

Don Jaime Rosselló y Bauzá.

Subdiáconos

Don Francisco Fluxá Alemany, don Francisco Pou Arrom, don Jorge Frau Veñy, don Tomás Mora Cánaves, don Bartolomé Juan Coll, don Pedro Domenge Morey, don Martín Torrandell Bannasar, don Antonio Liabrés Verd, don Baltasar Salvá Cantallops, don Gabriel Mairata Coll, don Pedro Antonio Magraner Coll, don Miguel Planas Malondra, don Antonio Jaume Llompart, don Jerónimo Petro y Montserrat, don Francisco Más y Galmés, don Antonio Tomás Puigserver, don Jaime Pascual Ferrer, don Antonio Bauzá Ferrer, don Jaime Borrás Rullán, don Vicente Serra Prats, don José Planells Riera, don José Serra Torres y don Bartolomé Escandell Cardona.

Menores

Don Francisco Fluxá Alemany, don Martín Torrandell Bannasar, don Guillermo Puigserver Munar, don Jerónimo Calafell Nadal, don Antonio Ferrer Roig, don Martín Truyols Sureda, don Antonio Trias Bosch, don Antonio Bannasar Artigues, don Nadalino Munar Perelló, don Jaime Vaquer Xameña, don Guillermo Mascaró Buadas, don José Cortés Cortés, don Rafael Rosselló Gamundí, don Sebastián Rosselló Oliver, don Jaime Bauzá Bisbal, don José Serra Torres, don Bartolomé Escandell Cardona y don Francisco Planells y Tur.

Tonsurados

Don Guillermo Puigserver Munar, don Gerónimo Calafell Nadal, don Antonio Ferrer Roig, don Martín Truyols Sureda, don Antonio Trias Bosch, don Antonio Bannasar Artigues, don

Nadalino Munar Perelló, don Jaime Vaquer Xameña, don Guillermo Mascaró Buadas, don José Cortés Cortés, don Rafael Rosselló Gamundí, don Sebastián Rosselló Oliver, don Juan Bauzá Bisbal, don Juan Caffaro Vannell, don Bartolomé Escandell Cardona, don José Serra Torres y don Jerónimo Planells Tur.

Agricultura

Abonos químicos

Aproximándose la época para llevar a cabo la práctica importante de abonar, cremos conveniente dar a conocer las siguientes apreciaciones que sobre la preparación y distribución de las mezclas ha escrito el inteligente agricultor doctor Llorente.

La preparación de las mezclas que se hacen con las primeras materias para confeccionar los abonos completos que cada cultivo exige, no ofrece dificultad alguna.

Tan sólo es preciso tener en cuenta las incompatibilidades de ciertos productos para evitar pérdidas de nitrógeno y hacer que el conjunto sea lo más homogéneo posible, determinando las materias que por efecto de la humedad se han aglomerado, conteniendo al secarse terrenos más o menos resistentes.

Los superfosfatos son ácidos y no deben mezclarse con los nitratos si no se ha de aplicar inmediatamente, porque estos últimos se descomponen produciendo vapores nitrosos, lo cual constituye una pérdida que es preciso evitar.

La reacción no es tan rápida y más estando secas las materias, que estas pérdidas sean de consideración cuando la mezcla es reciente.

Su aplicación inmediata en el suelo impide esta descomposición porque siempre contiene la tierra productos que neutralizan el ácido libre de los superfosfatos.

El sulfato amónico se descompone igualmente en presencia de la cal ó materias que la contengan, tal como las escorias y cenizas, y por esta razón no deben ponerse en contacto a no ser que como en el caso anterior se dejen poco tiempo después de mezclados, enterrando la mezcla seguidamente para que el amoníaco que se desprende sea retenido por las partículas de la tierra.

En general conviene que las mezclas se hagan poco tiempo antes de usarlas porque a nada conduce tenerlas preparadas con muchos días de anticipación y las materias todas se conservan perfectamente sin desmerecer en lo más mínimo cuando están separadas; sin embargo, si por cualquier circunstancia fuera preciso preparar el abono con algunas semanas de anterioridad deben mezclarse los superfosfatos que han de entrar en fórmulas donde haya nitratos con 20 ó 50 por 100 de cenizas que neutralizarán el ácido de los abonos fosfóricos.

El sulfato amónico no hay medio de evitar que se descomponga cuando está en contacto con las materias calcáreas y por lo tanto lo más seguro es no mezclarlos hasta el momento preciso.

Las sales de potasa, el yeso y el sulfato de hierro son compatibles con todos los productos que se emplean en la fertilización del suelo.

Estas recomendaciones ya indicadas, nos vemos obligados a repetir para desvanecer las dudas de algunos agricultores que vienen aplicando hasta ahora los abonos ya preparados, huyendo de la complejidad de su confección, que exige, según creencia de varias que se nos han dirigido en consulta sobre el asunto, conocimientos y aun aparatos especiales para tan sencillas operaciones que se ha dado en llamar pomposamente *fabricación de abonos completos*.

Toda la técnica necesaria para preparar bien un abono está reducida a lo que podemos añadir que la mezcla debe tener el olor propio de los componentes y no otros como el del amoníaco y vapores nitrosos penetrantes y desagradables que excitan la tos y denuncian descomposiciones con pérdida de ázoe.

El desterronado es muy conveniente porque se facilita la distribución equitativa por la superficie del suelo evitando que un trozo de cualquiera de las materias se deposite en las proximidades de una semilla y al disolver en el agua se formen líquidos excesivamente concentrados que impidan ó dificulten la germinación.

Las primeras materias son fácilmente desmoronables, ceden los terrones al golpe de la azada ó de un pisón de madera cuando la presión se efectúa sobre un pavimento duro.

Algunos agricultores que emplean

estos fertilizantes en regulares cantidades, disponen de cribas metálicas de forma rectangular dotadas de movimiento de vaivén a beneficio de unas ballestas ó bien de otro dispositivo sencillo y adecuado al efecto, fácil de comprender; más para pequeñas partidas basta una criba ordinaria con la que se separan los terrones que después se triturarán y envuelven con el resto de la masa.

Ordinariamente son pequeñas las cantidades de abono químico empleadas por unidad de superficie, necesitando cierta habilidad por parte del repartidor para que la distribución quede bien hecha y conviene envolverlos con materia inerte para aumentar su volumen.

Cuando se dispone de yeso ó bajo precio y los cultivos son leguminosas, raíces, tubérculos ó praderas, la mezcla de un 50 p³ de este compuesto calcáreo está muy indicada porque contribuye a la difusión de la potasa además de aumentar el volumen; pero fuera de estos casos la mejor materia inerte es la tierra misma del campo donde se va a aplicar, cribada para separar las piedras.

Esta mezcla debe hacerse en la finca misma y de este modo se economizan transportes.

No influye en los efectos del abono la cantidad de tierra que se mezcle y esta debe ser la suficiente para que el reparto se haga con comodidad.

La forma de distribución es de interés. Generalmente no conviene simultanear el reparto de los abonos y las semillas porque el inmediato contacto de ambos retrasa la germinación y aun puede impedir la en el caso de dosis muy elevadas como las que se emplean en el cultivo intensivo.

A veces en las siembras hechas al hoyo ó en la plantación de patatas a surco abierto no se guarda tal precaución, verdaderamente innecesaria para este tubérculo, según tenemos observado en distintas ocasiones cuando se planta entero, pero indispensable para el maíz, habas y judías que germinan difícilmente en contacto con las primeras materias si no están envueltas con tres ó cuatro veces su volumen de tierra.

Notas Comerciales

Resumen

(sábado 20 Septiembre)

El alza de los francos experimentada a principios de la semana que fine, ha imprimido mucha animación a los asuntos comerciales, especialmente a los relacionados con el almendrán y la algarroba.

Las presunciones de algunos que dimos a conocer relativas al alza del precio del almendrán a medida que se normaliza el cambio, han tenido feliz realización toda vez que tan luego como se tuvo noticia del alza, empezó a solicitarse mercancía a una, dos y hasta tres pesetas más cara que el precio anterior, hasta el extremo de haber alcanzado la subida de 6 pesetas en el mercado celebrado el jueves último en Inca, observándose al cerrar tendencias más elevadas todavía.

Esta tendencia, según se nos dice, es debida a haberse recibido telegramas de Barcelona, acusando que el almendrán de Mallorca ha obtenido cotización estos días a razón de 24 duros quintal, con alguna mayor actividad la demanda que en la semana anterior.

El tipo de 112'50 pesetas que alcanza el quintal de este producto parece que va satisfaciendo al agricultor, fundándose en que la oferta vendedora ha recobrado bastante actividad, durante estos últimos días.

En estos almacenes, según se nos manifestó ayer, sólo se paga 22 duros por quintal, de lo que se deduce que el alza ha tenido mayor alcance en los pueblos que en la capital.

La algarroba ha sufrido también un aumento considerable, debido al haber recobrado bastante actividad la solicitud así del extranjero como de la península misma.

El precio de pesetas 4'50 a 5'25 que se pagaba hace algunos días se colocó ayer a pesetas 6 con firmeza.

Al indicado precio sabemos que se han hecho algunas ofertas de 800 a 1.000 quintales debajo del árbol.

La carestía que se inicia en este producto, lo mismo que las alzas que se presumen para lo sucesivo, se atribuyen a lo reducidas que después de recolectadas han resultado en general las cosechas.

La solicitud de precios que se observa desde el extranjero hace presumir que este año nuestro muelle se vea animado por los embarques, como sucedió tiempo atrás.

Nos congratularemos que estas

buenas noticias se confirmen por los buenos resultados que en general han de ofrecer al comercio y especialmente a nuestra agricultura, base de la riqueza de Mallorca.

El trigo del país ha observado una ligera alza.

Las maderas de pino siguen poco más o menos la marcha citada anteriormente, oscilando el precio entre pesetas 0'75 y 1'10 el quintal según los estados verde ó seco.

El ganado de cerda

Como dijimos hace unos días en nuestra sección local, se hallan en Palma preparando la próxima campaña para el embarque de ganado de cerda algunos de los comerciantes catalanes que acostumbran a hacerlo todos los años.

En el presente, parece que el negocio va entrando con buen pie, pues las compras llevadas a cabo estos últimos días han alcanzado el precio de 12 pesetas por arroba, casi el límite del que alcanzó el año anterior.

Dícese, sin embargo, que este precio predominará poco tiempo, gracias a la renovación de la componenda observada el año último entre los tratantes de este ganado que, como es sabido, ocasionó el abaratamiento de esta clase de carnes de Mallorca.

El tipo de 12 pesetas por arroba que se ha ofrecido estos días, lo atribuye persona enterada del asunto a desavenencias surgidas en principio entre los que constituyen la liga, puesto que habiendo aceptado compromisos en Cataluña para la entrega de una determinada partida de reses y habiendo mediado en los días de la compra de las citadas reses en Mallorca, la competencia, no se ha tenido más remedio que pagar al precio indicado para poder cumplir los compromisos.

Desaparecida la competencia, estos últimos días, según se afirmaba ayer, han de bajar decididamente los precios como sucedió el año último y nos encontramos de nuevo con la depreciación de estas carnes, que tan perjudiciales resultados ofreció.

Estas impresiones, que como decimos hemos oído y que sólo reproducimos a título de información, creemos muy conveniente las tenga en cuenta nuestra Cámara Agrícola, lo mismo que cuantas personas puedan hacer algo para evitar el monopolio de este negocio que durante muchos años ha constituido una región importante de entrada a nuestros agricultores.

Exámenes

En los exámenes celebrados ayer de la asignatura de Dibujo fueron aprobadas 8 alumnos en el primer curso, 2 en el segundo, 2 en el tercero y 1 en el cuarto.

En los de Latín segundo curso se repartieron 12 aprobados y 6 suspensos.

El martes se celebrarán los de Aritmética para los alumnos de Bachiller, Magisterio y estudios de Comercio.

El doctor Pittaluga

Viaje científico de estudio

Gracias a la amabilidad de nuestro buen amigo, el ilustrado médico don Rafael Ribas, podemos dar a conocer algunos detalles del viaje de estudio realizado por el doctor italiano señor Pittaluga a Mallorca.

«La venida de dicho médico, nos dijo el señor Ribas, no tiene por objeto, estudiar las causas de la producción del paludismo como equivocadamente se ha dicho, sino comprobar la existencia en distintos puntos de Mallorca del mosquito *Anopheles Claviger* productos de esta enfermedad y remitir al doctor italiano Grani algunos ejemplares de la especie para la continuación de sus importantes estudios relacionados con este asunto.

Pittaluga es uno de los más aprovechados discípulos de G. B. Grani, cuyo doctor, este último, comprobó la certeza de la existencia del protozario descubierto por Laveran y ha fijado la evolución exacta y completa de este micro-organismo.

Este parásito productor del paludismo tiene una generación alternante entre algunas especies de mosquitos sobre todo del género *Anopheles* y algunos mamíferos; así en el hombre por ejemplo, el *Anopheles Claviger* toma del hombre la forma conjugada del protozario de Laveran, llamada Anpiente. Este se desarrolla en el intestino del mosquito, multiplicándose grandemente y terminando por alojarse en las glándulas salivares en la forma de esparozoides y con la saliva

lo introduce el mosquito por picaduras a la especie humana, en cuya sangre se multiplica de nuevo bajo las dos formas; estrellada que es asexual y la semilunar que es sexuada. Una y otra forma atacan y destruyen los globulos rojos de la sangre, causando con su enorme multiplicación la anemia caracterizada de las enfermedades palúdicas.

La última forma ó sea la semilunar sexuada es la que al penetrar en el intestino del mosquito con la sangre succionada se comienza el ciclo que hemos explicado.

El citado doctor Grassi se propuso demostrar y lo realizó con éxito, que el único conductor del paludismo en el hombre eran los mosquitos del género citado, evitando la picadura de estos insectos; para ello el año anterior dedicó en las lagunas pontinas y en la campiña Romana, puntos en extremo castigados por el paludismo, una extensa zona de ensayo.

Este consistió en proteger las manos y la cara de los trabajadores por medio de un velo, durante las horas de trabajo al aire y la retirada durante las noches en casas cuyas aberturas al exterior estaban perfectamente protegidas por rejilla de malia diminuta, impidiendo la entrada en ellas de ningún mosquito.

El resultado extraordinario que se obtuvo en este ensayo, fué la comprobación más fehaciente de que sin la picadura del mosquito serian inofensivas las regiones más terriblemente palúdicas.

El doctor Pittaluga en este Laboratorio Provincial he llevado á cabo ensayos relacionados con la enfermedad palúdica con material obtenido de un enfermo de esta clase de los alrededores de Palma, pudiendo comprobar una vez más los acertados descubrimientos de su sabio profesor señor Grani.

Para dar á conocer los resultados obtenidos en el análisis de los mosquitos remitidos á Italia y realizar nuevos estudios, con más detención, aseguró el doctor Pittaluga que volverá á visitar á nuestra isla á mediados del próximo Octubre.

Agradecemos al señor Ribas la explicación sobre este importante asunto y doblemente la fina atención de ofrecernos un trabajo más detallado sobre el mismo tema, tan luego como sus múltiples ocupaciones de profesión se lo permitan.

Notas del Mar

Anteanoche á las nueve fondó en este puerto el vapor ruso *Polius*, procedente de Sevilla con cargamento de madera.

Ayer por la mañana á las seis fondó procedente de Barcelona, el vapor *Balear*, siendo portador de un centenar de pasajeros y carga varia.

En la mañana de ayer salió de este puerto para el de Alicante, el vapor español *Comecha*.

Ayer tarde á las cinco también salió para Ibiza y Alicante, el vapor *Isleño* embarcando la correspondencia, pasaje y carga.

A las seis también salió para Marsella, el vapor *Mallorca*, con algunos pasajeros y carga.

Lecturas amenas

Un viajero notable
La raza de los *globetrotters* está en plena decadencia, lo cual no quiere decir que no existan aún notables ejemplares de ella.

Uno de éstos es un norteamericano que hace pocos días se embarcó en Liverpool con rumbo á Nueva York, á bordo del *Majestic*.

El intrépido viajero, llamado Verno Churchill, habia apostado á que daba la vuelta al mundo en veinte meses, sin llevar en el bolsillo más que veinticinco céntimos que le regaló el almuerzo Dewey, y á que al volver traía una suma de diez mil francos en dinero ó en diamantes.

Durante todo el tiempo que durara el viaje, sus gastos habian de ser de treinta francos diarios.

Verno, que es dibujante periodístico, ganó para vivir durante el viaje haciendo retratos, y tan lucrativa le resultó la profesión, que el osado yanki pudo, no solamente darse un trato de primer orden, sino llenar las condiciones de la apuesta con facilidad.

Salió de Nueva York y atravesó sucesivamente América, el Pacifico, el Japon, la Manchuria, Rusia, Alemania y Holanda.

Durante la travesía del Japon á la China naufragó el buque en que la efectuaba, y milagrosamente escapó de una muerte que parecia inevitable.

A pesar de todo, el atrevido viajero ha emprendido la última etapa, y bien pronto llegará al término de su viaje.

Cultos

Para hoy

Jubiléo de Cuarenta Horas
Continúan en San Felipe Neri; la exposición será á las seis; á las diez tercia y la misa mayor cantada con sermón por don Sebastián Esteva. Al anochecer rosario, meditación y la reserva.

Otras funciones
En la Misericordia, fiesta en honor de Nuestra Señora de los Dolores; á las diez tercia y la misa mayor cantada en la cual predicará don Juan Estrades.

En la Merced, fiesta dedicada á Santa María de Cervellón; á las diez misa cantada y sermón que dirá don Juan Mulet presbítero. Al anochecer continuación de la novena.

En Montesión, á las siete y media misa de comunión general para los Seglares Católicos. Al anochecer ejercicio con plática.

En Santa Clara, fiesta de la Santa Faz con misa cantada á las diez y al anochecer concluirá el triduo con meditación.

En el Cementerio continuación de la novena de las almas del Purgatorio con sermón por el padre Antonio Tomás de los S.S. C.C.

En Santa Cruz, fiesta al Santo Cristo de aquella parroquia; á las diez horas y misa cantada en la cual predicará el padre Antonio López.

Visita á la Cueva de María
A Nuestra Señora del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Para mañana

Jubiléo de Cuarenta Horas
Terminan en San Felipe Neri, siendo la exposición del Santísimo á las diez y seis de la mañana; á las diez tercia y misa cantada. Al anochecer corona Dolorosa meditación estación Te-Deum y la reserva de S. D. M.

Otras funciones
En la iglesia de San Jerónimo, al anochecer empezará la novena al santito titular, con exposición y sermón, que dirá el P. Manuel Carceller S. J. después se reservará el Santísimo.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora de la Cueva Santa, en Santa Clara.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	96 00
Salinera Española	167 00
Obligaciones al 6 por 100	000 00
Obligaciones al 5 por 100	000 00
Bonos Municipales	40 00
Isleñas	53 25
Ferro carriles de Mallorca	44 75
Alumbrado por Gas	70 00
La Económica	17 50
VALORES PUBLICOS	
Madrid 20	
4 p. 8 interior	73 55
Amortizable al 5 p. 8	93 65
Banco de España	470 00
Tabacos	401 00
Libras	33 90
Francos	34 60
Barcelona 20	
4 p. 8 interior perpétuo	73 52
4 p. 8 amortizable	93 57
Orensés	31 80
Nortes	57 85
Alicantes	90 75

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 16.—Varones 2.—Hembras 2.
Día 17.—Varones 1.—Hembras 2.
Día 18.—Varones 2.—Hembras 2.
Día 19.—Varones 2.—Hembras 1.
Matrimonios: Días 16, 17, 18 y 19.—No se registró ninguno.
Defunciones: Día 16.—Magdalena Capillonch Colom, viuda, 75 años, calle de los Hostales, cirrosis del hígado.—Catalina Fuster Segura, soltera, 20 años, calle del Campo Santo, fiebre tifoidea.
Día 17.—Juan Martorell Vives, 17 meses, calle de los Olmos, tabes mesentérica.—Rafael Ignacio Taronji Bonnin, soltero, 55 años, calle de Zavallá, parálisis.—Antonio Píol Busquets, soltero, 27 años, calle de la Estrella, bronco-neumonia.—Ana María Quesadas Barceló, viuda, 84 años, calle de la Piedad, catarro.—Margarita Llinás Tortella, viuda, 68 años, (término) La Soledad, cáncer interno.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)
Cosejo.-La Gaceta
Madrid 20 á la 1'45
A última hora era inseguro que se reuniera hoy el Consejo de ministros por querer el señor Rodríguez llevar ultimada la resolución de los cambios.
La Gaceta de hoy no publica ninguna disposición de interés.
Hace mucho calor.

Propaganda desechada.-Ferrocarriles

Madrid 20 á las 1'45
La propagandista Teresa Claramunt ha desistido de dar una conferencia en Fornos por falta de apoyo material de los obreros.

El gobierno argentino trata de implantar una red de ferrocarriles en toda la provincia de Buenos Aires.

Socialistas.-Acontecimientos

Madrid 20 á las 2'30
Los socialistas se reunirán mañana con objeto de protestar contra lo que de Pablo Iglesias ha dicho *El País*.

Se esperan graves acontecimientos políticos al regresar la corte.

Tratado.-Viaje

Madrid 20 á las 2'30
El gobierno de los Estados Unidos insistirá en pedir un tratado de reciprocidad con Cuba.

Se confirma la noticia del próximo viaje del Rey de Italia á Paris.

Fallecimiento de la Reina de Bélgica.-Llegada.-Desgracia.

Madrid 20 á las 2'45
Spa.—Ha fallecido la Reina de Bélgica, habiéndose llamado al Rey y su familia.

Bilbao.—Ha llegado el crucero *Cardenal Cisneros*.

Al entrar el tren de mercancías en el tunel de Miraflores se desengancharon cuatro vagones los cuales chocaron con el tren de maniobras quedando destruidos.

El maquinista fué herido gravemente.

Garantías restablecidas.-Regreso de la Corte.

Madrid 20 á las 9
Los ingleses han restablecido las garantías en la ciudad del Cabo.

La Corte regresará antes de terminar la decena primera del mes próximo.

Se ha declarado la huelga general en Brunswick.

Comentarios á la muerte de la Reina de Bélgica.

Madrid 20 á las 9'30
Bruselas.—Ha sorprendido la muerte de la reina de Bélgica, pues se la creía muy mejorada.

Irán á Spa los ministros para firmar el acta de defunción.

La prensa dedica necrologías llenas de elogios.

Despedida.-Coros

Madrid 20 á las 9'40
Telegramas recibidos de Sevilla dicen que la despedida que se hizo al gobernador señor Moral ha sido en extremo afectuosa.

Se ha reunido la Comisión receptora de los coros de Clavé que han de pasar á aquella capital, para acordar detalles relacionados con la recepción y festivales.

Lotería Nacional

Madrid 20 á la 12'15
12'20
En el sorteo que se acaba de celebrar han salido premiados los siguientes números:
Con 140.000 pesetas
El número 1.955, despachado en Córdoba.
Con 60.000 pesetas
El número 5.908 despachado en Madrid.
Con 30.000 pesetas
El número 5.378, despachado en Sabadell.
Con 3.000 pesetas
Los números 4.501 despachado en Zaragoza, el 28.943 en Barcelona, el 495 en Pontevedra, el 1.824 en Gijón, el 487 en Mieres, el 160 en Barcelona, el 19 mil 895 en Mataró, el 10.574 en Ceuta, el 15.735 en La Línea, el

584 en Almería, el 17.104 en Madrid, el 8.847 en Barcelona, el 17.827 en San Sebastián, el 15 mil 951 en San Roque, el 20.750 en Vitoria, el 14.686 en Madrid, el 28.729 en Madrid, el 12.586 en Bilbao, el 6.631 en Pamplona, el 9.106 en Barcelona y el 11.041 en Cádiz.

La nota del Vaticano.-El duque de los Abruzzos.-Naufragio.

Madrid 20 á las 14'15
Ha llegado el subsecretario del ministro de Estado conduciendo la contestación á la nota últimamente recibida del Vaticano, entregándola al señor Sagasta.

Dicha contestación se discutirá en la sesión del Congreso de esta tarde.

Málaga.—Ha llegado el duque de los Abruzzos, marchando á Granada.

Lisboa.—Ha naufragado una lancha, pereciendo ahogados cuatro de sus tripulantes.

Cañoneo.-Asalto é incendio

Madrid 20 á las 14'30
Lisboa.—En Benguella, una columna portuguesa cañoneó el poblado de Quibanda, donde se habian refugiado los indígenas. La infantería asaltó dicho poblado, incendiándolo después.

La carrera de ingenieros agrónomos

Madrid 20 á las 15'20
En virtud de la reorganización de los estudios para ingenieros agrónomos se suprime el ingreso. Las ciencias físico naturales pasan á ser asignaturas de la carrera.

Esta durará seis años.

Riña sangrienta

Madrid 20 á las 16'20
Un dependiente de la pescadería de la plaza de la Paz ha reñido con un dependiente de una taberna, asestandole un navajazo en la ingle izquierda.

El herido está agonizante y el agresor ha sido detenido y entregado al Juzgado.

Mencheta

Madrugada

TELEGRAMAS

Choque de trenes.-Apertura de las Cortes.

Madrid 20 á las 19'45
Burdeos.—Ha ocurrido un choque de trenes procedentes el uno de Bayona y el otro de Tarbes.

Del percance han resultado heridos 15 pasajeros.

En la sesión que celebrará el Consejo el día 30 del actual, se acordará la fecha de la apertura de las Cortes.

El Rey en Tolosa

Madrid 20 á las 20'10
San Sebastian.—Ha salido para Tolosa S. M. el Rey, acompañado del Príncipe, el señor Duque de Almodóvar y los palatinos.

Las calles de esta población estaban adornadas, habiéndose levantado algunos arcos de triunfo.

S. M. el Rey regresará á San Sebastián á las seis y media de la tarde.

Consejo de ministros

Madrid 20 á las 21'40
21'45
La sesión del Consejo ha durado cuatro horas.

Según la nota facilitada á los periodistas, el general Weyler manifestó que era imposible acceder á la petición hecha por algunas provincias para que se redujera el cupo.

Se acordó que los ministros estudien la exposición que el *Círculo Mercantil* de Bilbao ha elevado á S. M. el Rey, relativa á intereses locales y generales.

Se aprobó el proyecto de contestación á la nota del Vaticano redactado por el señor Duque de Almadovar, conforme á los acuerdos tomados en anteriores consejos.

El señor Rodríguez informó acerca del programa financiero que proyecta desarrollar mediante Reales decretos y leyes. Los primeros se referirán á las cuentas en oro y al establecimiento en una sucursal del Banco en París y las segundas á la desamortización de la plata anterior al año 1868.

Se aprobaron varios expedientes entre ellos uno, extendiendo el servicio de paquetes postales de las Baleares y Canarias á la Península y Tánger.

Negativa.-Luto.-Obsequio

Madrid 20 á las 23'30
La Junta de Clases Pasivas ha negado una cesantía que solicitaba el señor Urzaiz.

Este se ha alzado ante el Ministro de Hacienda.

San Sebastián.—La Corte vestirá de luto riguroso durante dos semanas, por la muerte de la Reina de Bélgica.

Tolosa.—El señor Elongui jefe de los carlistas y dueño de una fábrica de boinas, regaló una boina al Rey y otra al príncipe.

Mencheta

CAFÉ DE BERNARDO VILA

(Antes Sanchez).—P. del Acute

Hoy, y en los días sucesivos de nueve á once de la noche, la banda de guitarras y bandurrias *La Nueva Filarmónica*, que dirige don José Picó, dará un concierto ejecutando el siguiente programa:

- 1.º Paso-doble «Morenito».—2.º «Balada de la Luz», pout-purri.—3.º «Serenata «Dolce Luringa».—4.º Preludio de «El Anillo de hierro».—5.º Coro de repatriados de «Gigantes y cabezudos».—6.º Tanda de vales «Ecos de España».

Subasta voluntaria

Día 10 de Octubre próximo será vendida mediante subasta, al mejor postor, si la postura acomoda, una finca consistente en una casa de planta baja donde existe un horno y corral, y en dos algarfas formadas por cuatro pisos, cuya superficie no consta, sita en la calle del Socorro, antes peso de la Paja, de esta ciudad, números 57, 58 y 59, antes 74, 75 y 76 de la manzana 17.

No se admitirá postura inferior á doce mil pesetas y se efectuará el remate á las once del expresado día en la Notaría de don José Aicover.

Informes «Centro Judicial y Administrativo de Borrás y Pizá».

CAFÉ MAHONÉS

Hoy de nueve á once se verificará un concierto por un sexteto de profesores de *La Constancia Musical* ejecutando el programa siguiente:

- 1.º Sinfonía «Campanone».—2.º Polka de «Los Cocineros».—3.º Aria final de «La Sonámbula».—4.º Gavota de «Las Bravias».—5.º Jota de «La Alegría de la huerta».—6.º Wals «La gitana».

ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

EXTRAORDINARIO

El acreditado vapor

BELLVER

saldrá el martes á las 6 y media de la tarde para

BARCELONA

en viaje extraordinario.

Admite pasajeros.

Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

GRAN CAFÉ LIRICO

Por un sexteto de profesores de *La Constancia Musical* se verificará esta noche un concierto empezando á las 8 y media, bajo el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía «Maria Henriette».—2.º Duo de los patos de «La Marcha de Cadiz».—3.º Fantasia de «Aida».—4.º Gavota de «El Bateo».—5.º Raconto de «La Bohème».—6.º Wals «Bleue».

VINOS SARD

Véase 4.ª página.



FUNERARIA MODELO

PLAZA DE SANTA EULALIA 10

PALMA DE MALLORCA

En vista de que por mucha asistencia que se tenga en el triste caso que veamos desaparecer del seno de nuestras familias á un ser querido, y como casi siempre sucede que se cometen descuidos involuntarios por no ser prácticos en esta clase de trabajos, esta empresa ha creído conveniente establecer una Agen-
cia funeraria que se encargará de todo lo concerniente á una defunción con prontitud y economía.
Basta que se pida aviso al domicilio de ésta (Plaza de Santa Eulalia, 10) é inmediatamente se presentará un empleado exhibiendo una tarjeta con el se-
ñal de la casa para que no sea sorprendida la buena fé de nuestros clientes, cuyo empleado se pondrá enseñada á sus órdenes.
Cuenta esta empresa con personal práctico para todo lo concerniente en tales casos y por lo tanto una vez recibidas las órdenes oportunas todo se llevará á cabo con orden y
rapidez.
Esta empresa al ofrecer sus servicios no se impone á los compromisos que la casa pueda tener sino por el contrario siempre los respetará con gusto.

RAPIDEZ Y ECONOMIA ES NUESTRO TEMA

FUNERARIA MODELO-Plaza de Santa Eulalia 10-Palma de Mallorca

VINOS SARD. MEDALLA DE ORO

EXPOSICIÓN PARIS 1889

Vinos finos de mesa de las más reputadas comarcas vitícolas de España.—Puro para Mesa, Rosado, Rioja fino, Blanco y Blanco fino.

DEPÓSITO.-CONFITERIA DE FRANCISCO ROSSELLÓ Y HERMANO

INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del ESTOMAGO



MILAGROSOS CONFITES

Ó INYECCIÓN ANTIVENÉREA COSTANZI

Y ROOB ANTISIFILÍTICO

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gata militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escorrezos uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosas sondas, no hay medicamentos más milagrosos que los Confites ó Inyección Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas sustancias, que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, asegura del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los interesados el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites anti-venéreas para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob anti-sifilítico, 4 pesetas.
De venta en «Palma de Mallorca» en la farmacia de don Ignacio Forteza Serra—Jaime II, 21—y en todas las buenas farmacias y droguerías.
Consultas médicas en Barcelona todos los lunes, miércoles y viernes á las 12.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se deba usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro resultado:
En los «herpes» sal interior como exterior; en las «llagas», granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las «escrofulas» y «enemias»; y finalmente en todos los casos en que se una el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.
Véndase: Precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

CALLICIDA LLUCH

Para los catarros, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Gilberto Lascalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos caiman á la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.
Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertrofica ó atrofica, de forma seca, granulosa, glandular, cónica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coquequillo, etc., etc., produciendo en todas las casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPANIA
Salidas fijas de este puerto el día primero de cada mes.
El 1.º de Octubre saldrá el vapor

Miguel M. Pinillos

Para Puerto Rico, Habana y Nueva Orleans, con escalas en Canarias, Mayaguez, Ponce y Santiago de Cuba.
Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos.
Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Martínez y Pizarro, calle de San Juan, núm. 20, Palma.
NOTA.—Se solicita á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

Comercio de Maderas de Juan Arnau

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetro)

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Blenorragias» (purgaciones) «Gonorrreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á «3 pesetas» en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

Islena Maritima

Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona

A FOLCH Y COMPAÑIA

Para Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos y New Orleans, saldrá el día 7 de octubre, el vapor español

Juan Forgas

Clasificado en el Lloyd's 100 A. I.
admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos.

CONOCIMIENTOS DIRECTOS

Informes y despacho: Oficinas de la Islena Maritima

PALACIO, 26, PALMA

NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.
Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.



A TODO EL QUE SUFRE

del pecho la garganta ó los pulmones

Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el

PECTORAL DE ANACAHUITA

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista á su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO

MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la temible Tisis sostiene y alivia al enfermo como ningún otro remedio.

EXIGIR SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner